

# ¿CRISIS DEL NEOLIBERALISMO O NEOLIBERALISMO EN CRISIS?: TRANSFORMACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL EN EL SIGLO XXI

Autor/es: **Igal KEJSEFMAN (UBA-CONICET)**

e-mail: [igalkej@gmail.com](mailto:igalkej@gmail.com)

## Resúmen:

La salida de la crisis del fordismo ha transformado la dinámica económica mundial inaugurando una nueva etapa: el neoliberalismo. Durante el neoliberalismo, Estados Unidos permaneció en la cúspide de la jerarquía mundial dirigiendo el proceso de acumulación de capital a nivel mundial, aunque asumió un renovado rol articulador respecto del que tuvo en la etapa anterior. Sin que se produzca un cambio de eje gravitacional del sistema mundial, las políticas de liberalización comercial y deslocalización productiva configuraron una nueva relación entre el centro y la periferia. El neoliberalismo reinstauró bajo una manera novedosa (de allí el prefijo "neo") la acumulación de capital y desarrollo hacia afuera lo que le permitió a Estados Unidos generar las condiciones para reimpulsar la acumulación a nivel mundial.

La dinámica económica con eje de acumulación en el exterior es nueva en tanto se reedita al calor del desarrollo –incipiente– de las Cadenas Globales de Valor desde la década del '80, diferenciándose de la articulación que realizaba Inglaterra como centro del sistema. Las transformaciones tuvieron tal profundidad que modificaron el típico rol asignado a la periferia emergiendo, como novedad, una industrialización orientada a la exportación (export-led development). Tal es el caso típico de Corea y otros países asiáticos pero también –aunque en menor medida– de países latinoamericanos.

El presente trabajo forma parte de un proceso de investigación en curso que problematiza las características contemporáneas de la inserción internacional de América Latina en general y de Argentina en particular. Los datos que aportan las cuentas externas y el balance cambiario del Banco Central u otros organismos oficiales y cámaras empresarias no permiten agotar la explicación en tanto no logran relacionar los cambios en la inserción internacional con las características del mercado mundial -que no permanece estático-.

La larga serie de crisis que atravesó el neoliberalismo (1995, 1997, 1998 y 2001) en la periferia y la crisis de las .com y de las *subprime* en 2008 en el centro han transformado el sistema en su conjunto. Al respecto Robinson se pregunta en *Latin America and global capitalism*, "at what point and under what circumstances do structures become qualitatively modified or entirely new structures emerge?".

¿Hemos asistido al neoliberalismo, mientras sus crisis lo han remodelado superficialmente mientras persiste su esencia o, por el contrario, las crisis han acabado con aquella configuración de la economía mundial y hoy asistimos a la emergencia de una nueva? ¿Qué evidencias apoyarían la primera hipótesis? ¿Cómo se vincula la emergencia de China con la segunda? El trabajo finalizará con una breve digresión sobre las consecuencias de las transformaciones estudiadas para la inserción internacional de América Latina y Argentina.